
行政長官辦公室昨日宣佈，按揭證券有限公

司前總裁劉怡翔，接替明年1月1日離任的梁鳳

儀出任財經事務及庫務局副局長，一直懸空的

發展局副局長則由專業工程師馬紹祥出任。正

在廣西訪問的特首梁振英強調，梁鳳儀與接任

的劉怡翔是無縫交接，現有政治班子的司長、

局長、副局長和政治助理人數是「最多最齊」，

也說明大家很願意加入政府為社會做事。事實

上，香港缺乏政治人才，擴大政治委任制的一

個重要目的就是培養政治人才。這是政制改革

的重要一環。香港社會應以平常心看待政治委

任官員的出入流動，既為有能力又願意加入政

府為社會做事的人才創造寬鬆的環境，也使政

治委任制度成為一個開放流動的平台，以利吸

納不同範疇人才加強政府管治，並可讓得到鍛

煉的人才到不同範疇施展才幹。

梁鳳儀是首批獲得政治委任的副局長，亦是

少數能過渡到梁振英班子的問責官員。她是梁

振英上任一年多以來，第五名辭職的問責班子

成員。辭職官員各有理由，曾有輿論認為，政

治委任官員請辭，梁班子「熱廚房」有出無

入，難聘人補回職位，對特區政府的形象造成

打擊。但是，政府昨天同時任命兩位新副局

長，證明社會上有很多有能力、有志服務社會

的人願意加入政府，為市民工作，令現有政治

班子是歷屆政府最齊、人手最多。

擴大政治委任制是高官問責制的延伸、補充

及深化，實行至今仍在摸索和不斷完善的過程

中。所謂「熱廚房」有出無入的階段已經過

去，制度已逐漸運作暢順。社會應持寬容心

態，肯定改革方向，不宜一有官員辭職，便說

是對政府管治無信心而「跳船」。官員辭職有其

個人理由，也應該是來去自由。否則，若形成

有入無出情況，也違背政治委任制度成為一個

開放流動的平台的初衷。

香港的政制改革和發展，除了選舉制度朝普

選目標循序漸進之外，還有其他配套工作要

做。其中，不可忽略的環節就包括政府管治改

革、政治人才培養等。香港的政治人才不足，

問責制和副局政助的引進，對培養政治人才有

積極意義，社會各界應給予鼓勵、支持和包

容，以利更多政治人才鍛煉成長，為未來儲備

管治人才。

(相關新聞刊A6版)

以平常心看待政治委任官員流動
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美軍兩架B－52轟炸機26日沿中國東海防空識

別區東部邊緣南北方向往返飛行，於釣魚島以

東約200公里活動。中國國防部發言人昨日表

示，中國軍隊對其進行了全程監視、及時識

別，中方有能力對相關空域實施有效管控。美

軍機進入東海防空識別區，是明顯的挑釁行

為，同時也有試探中國底線的意圖。事實上，

中國既然劃設東海防空識別區，就有準備應對

挑釁。中國有決心有能力應對任何事件發生。

如果美國、日本不能理性接受而是蓄意挑釁，

一旦發生摩擦甚至衝突，必須承擔一切後果和

責任。

在防空識別區內，一國對他國航空器享有定

位、識別、管制的權利。美軍機進入東海防空

識別區，性質不明、目的可疑，對中國領空存

有潛在威脅，中國可採取跟蹤、監視，在情況

緊急時，可適度採取警告、驅離或攔截等限制

措施，如其威脅中國安全，可依法自衛。此次

中國軍隊對美軍機進入東海防空識別區進行了

全程監視、及時識別，充分顯示中方有能力對

相關空域實施有效管控。

早在上世紀50年代，美國、加拿大就相繼設

立防空識別區。中國周邊的韓國、日本、菲律

賓、越南等國都劃設了防空識別區。目前，世

界上已有20多個國家和地區設立了防空識別

區。中國遲至今日才設立東海防空識別區，是

按照對等原則所採取的防禦性舉措，是合理、

合法、正當的。中國劃定防空識別區，顯示中

國強勢應對美國「重返亞太」遏制中國的戰略

。美國重兵利器部署東亞和東南亞，導致東

海、南海地區波瀾再起，加深該地區的緊張態

勢，美國應該對東海危機和爭議不斷的南海局

勢負責。

中國劃設東海防空識別區符合《聯合國憲章》

等國際法和國際慣例，目的是捍衛中國的國家

主權和領土領空安全，而且已是既成事實。中

國通過對進入防空識別區的航空器進行識別管

控，強化飛行管理，實際上可以有效地減少和

防止誤解誤判，這既有利於維護領海領空安

全，也有利於維護該地區的正常飛行秩序，是

具有積極意義的建設性舉措，美日對此必須尊

重。美日如果蓄意挑釁，必須承擔一切後果和

責任。

(相關新聞刊A4版)

美蓄意挑釁必須承擔後果

回應市民憂慮「十三價」提早打
高永文：行政決定平衡利害 詳情最快兩日內公布

醫
局
留
人
見
效
醫
生
流
失
率
減

新社聯促增長者院舍宿位

香港文匯報訊（記者 聶曉輝）

受一股強烈東北季候風影響，香
港天氣持續轉涼，天文台昨日傍
晚於市區錄得氣溫約19℃，昂坪
只得約13℃。天文台預測，今晨
天氣相當清涼及有一陣雨，介乎

14℃至18℃，後日天氣非常
乾燥，進一步降至最低13
℃，過後氣溫才會慢慢回
升，並轉趨天晴。

周六放晴 下周三回暖

天文台指出，一股強烈東
北季候風正影響華南沿岸地
區，今日將介乎14℃至18
℃，新界再低1℃至2℃；後
日會降至13℃至18℃，相當
清涼，日間非常乾燥。天文
台預料，本港周六起始會放
晴，氣溫逐步回升，下周三
升至17℃至22℃。
另一方面，一股強冷空氣

吹襲粵北，內地廣泛地區受
影響。廣東省氣象局預計，
今日起氣溫逐日下降，粵北
及中部偏北市縣最低只有5℃
至9℃，中部市縣最低10℃，
南部市縣最低13℃。氣象局
又預計，明日粵北較大範圍
會跌至5℃以下，高海拔山區
更降至0℃。部分市縣有霜

凍，預料氣溫周日始緩慢回升。
中央氣象台昨日繼續發布寒潮藍
色預警，預計黃淮、江淮、江
漢、江南等地，今日將降至6℃
至10℃。

聖若望小學23童急性腸胃炎
香港文匯報訊（記者　文森）再有小學爆發大規模急性

腸胃炎個案，衛生署衛生防護中心昨日表示，正調查九龍
城聖若望英文書院小學部感染個案，涉及23名學童（14男
9女），介乎6歲至8歲，他們自本月26日起陸續出現嘔吐病
徵。防護中心發言人表示，受影響學童均曾到私家醫生求
醫，現時無人須入院，目前情況穩定。調查仍在繼續。
發言人表示，中心人員已視察該校，並向校方建議預防

措施，包括徹底消毒清潔、適當處理嘔吐物以及注重個人
和環境衛生，並對該校進行醫學監察。發言人提醒市民，
為預防感染急性腸胃炎，應保持良好個人衛生習慣，處理
食物、進食前及如廁後徹底洗淨雙手。清理嘔吐物及糞便
時，須戴手套，事後再洗手。

香港文匯報訊（記者 陳廣盛）食物及衛
生局局長高永文昨表示，醫管局會透過增
聘全職及兼職醫生等方法，解決醫護人手
緊張問題。他強調，當局近年多項挽留員
工措施已取得初步成效，全職醫生流失率
下降。另外，立法會通過促請政府制訂支
援少數族裔長者醫療政策無約束力動議。
高永文表示，醫管局近年實施多項挽留

員工措施，如增設額外晉升職位、重整及
精簡工作流程等，已取得初步成效，全職
醫生流失率由2010至2011年度5%，下降至
2013至2014年度3.8%。另外，醫管局去年
初優化兼職醫生待遇，加強聘用兼職醫生
靈活性，已退休或離職的醫生，在醫管局
擔任兼職醫生人數由2011年只有60名，到
今年9月增至300多人。被問及能否引入包
括英聯邦在內的海外醫生，高永文指，醫
務委員會明年會增加執業資格試至每年兩
次，讓海外醫生及在海外受訓的本港醫生
應考，通過後可在本港執業。

立會促訂醫策助少族長者

另外，立法會通過促請政府制訂支援少
數族裔長者醫療政策無約束力動議。高永
文表示，政府一直關注少數族裔人士，推
出措施協助他們接收醫療資訊。醫管局及
衛生署在公立醫院會印製印度、巴基斯
坦、印尼、泰國等國家語言的宣傳單張，
予少數族裔索取。院內有提供免費傳譯服
務，解決語言障礙問題。然而，他同意政
府未能全面掌握少數族裔對醫療服務需求
的資料，故會搜集更多資料。

香港文匯報訊 (記者 吳沚芊) 香港上周接連

有兩名幼童因感染血清三型肺炎鏈球菌死亡

後，情勢緊張，立法會昨日就肺炎鏈球菌疫

苗計劃提出緊急質詢。食物及衛生局局長高

永文表示，政府決定資助2歲至5歲，從未接

種「十三價」肺炎鏈球菌疫苗的兒童，補種

一劑，並提早至下月展開，實施詳情會於兩

三天內公布。高永文強調，補種計劃是考慮

市民憂慮後所作的行政決定，已平衡利害，

他呼籲家長現階段毋須急於為子女打針，又

指現時本港的「十三價」肺炎鏈球菌結合疫

苗存貨充足，下月將有更多疫苗運抵本港。

公民黨立法會議員郭家麒昨在立法會上向高永文
質疑，有關專家小組認為毋須全面補種「十三

價」疫苗，但政府又推出資助計劃，造成訊息混亂，
令不少家長都滿腹疑問，及關注藥廠是否有充足的疫
苗供應。醫學界議員梁家騮亦質疑，若不盡快打針，
或會增加累積風險。

考慮所有情況 決定公帑資助

高永文回應指，衛生防護中心的專家委員會以及工作
小組，根據國際及本地相關資料而提出毋須全面補種
「十三價」疫苗的建議，但考慮到有其他專家持不同意
見，相信醫學界短期內未必能就是否要補打疫苗達成共
識。高永文表示，市民接收到不同訊息，倍感無助，故
此當局平衡各方利害後，決定以公帑資助相關小童補打
覆蓋血清三型的「十三價」疫苗。
高永文強調，今次是行政決定，不排除日後再會有類

似情況發生，因為政府有責任考慮所有情況，包括社會
因素而作出最適合的決定。

高永文表示，資助計劃原本要5個星期至6個星期才
可推行，但現時提早至下月展開，2歲至5歲以下從未
接種「十三價」肺炎鏈球菌結合疫苗的兒童，可透過
私家醫生補種一劑，而實施詳情會於兩三天內公布。
高永文呼籲，不論各方意見如何，家長亦毋須急於為
子女補打，即使補打了疫苗，亦不代表有百分百保
障，最重要是注重個人衛生。

疫苗存貨足 更多下月抵港

高永文又指，現時本港的「十三價」肺炎鏈球菌結
合疫苗存貨充足，下月亦有更多疫苗運抵本港，而私

家醫生對是否要政府統一訂購疫苗有不同看法。
對於郭家麒有關政府應對侵入性肺炎疫症爆發的緊急

措施的提問，高永文書面回覆指，政府會加強向公眾發
放有關資訊。此外，衛生防護中心設有恆常的通報及監
測機制，會於需要時召開相關會議，對防控策略作出適
時的修改。而衛生署透過「實驗室監察系統」，全面監
測侵入性肺炎鏈球菌疾病在香港的趨勢、血清型替換及
耐藥性等方面的變化；並已去信全港的醫生，提供最新
的肺炎鏈球菌疾病情況，及用藥建議；亦有預防傳染病
的指引，控制學校及院舍爆發個案；更有免費及資助疫
苗接種計劃予新生嬰兒及65歲或以上長者。

■天文台預測今晚氣溫會顯著下跌。

圖為市民外出時添上厚衣。 中通社

■高永文(小圖)表示，政

府決定資助2歲至5歲，從

未接種「十三價」肺炎鏈

球菌疫苗的兒童，補種一

劑，並提早至下月展開。

梁祖彝 攝

老翁手傷接觸魚類染食肉菌
香港文匯報訊（記者　文森）衛生署衛生防護中心昨日

表示，正調查1宗創傷弧菌感染個案，涉及1名84歲老翁。
衛生防護中心發言人表示，該病人有長期病患，左手拇指
於本月24日曾意外被刀切傷，同日在家準備午餐時曾接觸
魚類。其後，病人左手腫痛發熱，翌日到基督教聯合醫院
急症室求醫，須入院進一步治療，臨床診斷為壞死性筋膜
炎。

患筋膜炎 情況危殆

發言人引述初步調查顯示，病人最近沒有外遊記錄，目
前正在深切治療部留醫，情況危殆。他的左手組織樣本經
院方化驗後，證實含有可導致壞死性筋膜炎的創傷弧菌
（食肉菌）。發言人解釋指，創傷弧菌活躍於和暖的海水，
若傷口接觸海水或進食被創傷弧菌污染的海產，可引致感
染。由創傷弧菌引起的傷口感染可導致壞死性筋膜炎，即
軟組織及筋膜嚴重細菌感染，可能破壞身體組織，嚴重會
致命。調查仍在繼續。

■陳勇、羅競

成、何俊賢、

葛珮帆、袁敏

兒、朱麗玲、

李 世 榮 、 姚

銘、梁嘉銘等

到政府總部請

願。

持續轉涼後日乾燥13℃

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 新界社團聯會
20多知代表昨日向特區政府請願，強烈要求
政府盡快增加安老院及護養院的資助名額，
縮短長者的輪候時間，為長者提供完善的支
援和保障服務。

增撥土地 減輪候時間

新社聯理事長陳勇，副理事長羅競成、何俊
賢、葛珮帆，元朗區議員袁敏兒、葵青區議
員朱麗玲、沙田區議員李世榮、北區區議員
姚銘、社區幹事梁嘉銘等昨日到政府總部請
願。新社聯代表表示，面對人口老化所帶來
的挑戰，20年後的香港，65歲以上的人口將
由現時90多萬急增至210萬人，佔總人口的四

分之一。
隨㠥壽命延長，長者的健康無可避免地出

現各種毛病，需要不同程度的醫療及護理照
顧，長者需要入住院舍護理照顧服務需求越
來越大，但政府資助的宿位嚴重不足，大批
長者因輪候時間過長而顯得無奈，許多長者
有生之年都未必可以入住安老院。因此，新
社聯建議盡快增撥資源，增加資助安老宿
位，縮短長者入住院舍輪候時間；推出優惠
政策，鼓勵私人機構和非政府機構營辦安老
院，將空置校舍改建老人院，即時增加住宿
名額；檢討醫護人手配置比例，提高院舍服
務質素，吸引有經濟能力的長者選擇入住私
營安老院；增撥土地，興建安老院。


